

**STRATEGI PEMUDA CYBER NU DALAM KAMPANYE ISLAM
NUSANTARA DI MEDIA SOSIAL**

TESIS

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister
dalam Progam Studi Dirasah Islamiyah**



**Purnawa Ziarohdin
NIM : F52916017**

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGRI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

PENGESAHAN

Tesis Milik Purnawa Ziarohdin telah disetujui

Pada tanggal 29 Juni 2018

Dosen Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Suis', with a stylized flourish above it.

Dr. H. Suis, M.FIL.I

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Purnawa Ziarohdin

NIM : F52916017

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh - sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian- bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 20 Juni 2018

Saya yang menyatakan,



Purnawa Ziarohdin

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Purnawa Ziarohdin ini telah diuji
pada tanggal 18 Juli 2018

Tim Penguji:

1. Dr.H. Suis.M.Fil.I
2. Prof.Dr.H. Ahwan Mukarrom,M.A
3. Dr. Agus Aditoni,M.A



Surabaya, 30 Juli 2018

Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M. Ag.
NIP. 196041219940331001



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Purnawa Ziarohdin
NIM : F52916017
Fakultas/Jurusan : Dirasah Islamiyah / Studi Islam dan Kepemudaan
E-mail address : purnawakromojoyotv9@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

SESTRATEGI PEMUDA CYBER NU

DALAM KAMAPANYE ISLAM NUSANTARA DI MEDIA SOSIAL

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 30 Juli 2018

Penulis

(Purnawa Ziarohdin)

2. Corak dan Landasan Gerakan Cyber NU Jawa Timur	44
3. Setrategi Gerakan Cyber NU	47
B. Fenomena Brita Hoax	49
1. Hoax dalam Kajian Bahasa	49
2. Hoax dalam Perkembangnya	51
3. Macam – Macam Hoax	55
4. Hoax dalam pandangan Islam	57
C. Fenomena Hate Speech	62
1. Hate Speech dan Perkembangnya	62
2. Aspek-aspek Hate Speech	65
3. Sarana media Hate Speech	67
4. Hate Speech dari Kajian Islam	69
5. Undang-Undangn ITE Ancaman Hoax dan Hate Speech	75
BAB III	77
MEDIA SOSIAL DAN ISLAM NUSANTARA	77
A. Media Sosial	77
1. Media Sosial dalam Sejarah dan Perkembangnya	77
2. Jenis- Jenis Media Sosial	80
3. Perkembangan Internet New Media	84
4. Konten Media Sosial	89
B. Konseptual Islam Nusantara Ala NU	94
1. Konfigurasi NU dan Komitmen Kebangsaan	94
2. Islam Nusantara dan Pribumisasi Islam	100
C. Islam Nusantara Ekspresi Kultural Budaya	109
BAB IV	115
ANALISIS SETRATEGI PEMUDA CYBER NU	115
KAMPANYE ISLAM NUSANTARA	115
A. PEMUDA CYBER NU	115
1. Komitmen Perlawan Hoax dan Hate Speech	115
2. Pemuda Cyber NU dan Upaya Kampanye Islam Nusantara	118

berita bohong yang digunakan sebagai cara untuk memunculkan persepsi lain yang buruk terhadap seseorang. Upaya penyampain argument yang tidak berdasar suatu fakta akan menjadi bentuk fitnah yang mampu menarik anima para pengguna media sosial untuk terlibat dalam pusaran kebohongan. *Hate speech* ujaran kebencian ini muncul ketika perbedaan dalam pandangan terhadap suatu hal menjadi besar dengan bumbu seperti bola salju yang terus menggelinding dan semakin besar dampak buruk yang dihasilkannya.

Nilai keberagaman yang selama ini menjadi penguat dan menjadi persatuan bangsa Indonesia yang berbineka tunggal ika menjadi luntur dengan adanya upaya intolerans yang dilakukan seglintir orang. Wal hasil ujaran kebencian *hate speech* ditemukan dimana mana sebagai uapaya untuk saling menjatuhkan, menghina, mencaci sesama anak bangsa Indonesia.

Membangun kebinekaan di Indonesia merupakan kewajiban seluruh elemen bangsa, Islam sebagai agama yang dianut oleh sebagian besar warga di Indonesia ini memberikan slogan Rahmatan lil Alamin yang mencintai kedamaian dan persatuan dan kesatuan bangsa. Islam di indonesia mempunyai ciri khas sendri yang sesuai dengan kebutuhan dan budaya bangsa Indonesia.

Salah satu nilai yang sering diatribusikan terhadap Nahdlatul Ulama sebagai sebuah organisasi yang adalah sikapnya yang moderat dalam bidang keagamaan dan kemasyarakatan. Tentu saja, nilai-nilai tersebut terus perlu

untuk dikampanyekan guna menyebarkan sikap keislaman yang toleran dan tidak ekstrim.

Wacana islam moderat ini, lahir sebagai antitesa perkembangan islam ekstrimis *tatarruf* yang seakan memonopoli kebenaran diri dan kelompoknya sebagai manifestasi kebenaran Tuhan. Konstruksi pemikiran sebagian kelompok islam yang menganggap dirinya paling benar dan di luar dirinya *the others* sebagai seseorang yang mutlak salah, memberikan pemahaman bahwa Islam terlahir dari sesuatu yang eksakta, bersifat hitam-putih *black-white*.

Fenomena kelompok seperti yang dijelaskan diatas berkonsekuensi melahirkan kelompok islam yang mencoba untuk melihat lebih jernih sekaligus membuka ruang dialog pemikiran bagi siapa saja yang berbeda sama sekali dengannya.

Islam moderat (*al-iqtishad*) dalam perkembangannya kebelakangan, dalam konteks lokal Indonesia direpresentasikan oleh organisasi keagamaan terbesar di Nusantara, yakni Nahdlatul Ulama (selanjutnya disingkat NU). Hal ini dapat ditengarai oleh sikap keagamaannya yang menjunjung tinggi perbedaan yang tercover dalam *trilogi ukhuwah*-nya yang terkenal, yakni *ukhuwah islamiyah*, *ukhuwah wataniyah* dan *ukhuwah basharyah*. Pentingnya akan eksistensi ukhuwah sebagai bentuk realisasi islam yang

Misalnya beberapa norma, seperti peraturan-peraturan dasar mengenai makanan dan makan, disampaikan kepada individu sewaktu ia masih kanak-kanak; beberapa norma lainnya seperti norma pacaran ditangguhkan sampai usia berikutnya (ketika memasuki usia awal remaja). Beberapa lagi yang lain melibatkan pengajaran yang terus-menerus dan dilakukan sepanjang kehidupan manusia.

Tanggung jawab sosialisasi biasanya di tangan lembaga atau orang-orang tertentu, tergantung pada aspek-aspek yang harus terlibat. Misalnya, pendidikan agama diarahkan oleh orang tua sejak kanak-kanak dan oleh ustad setempat atau sekolah taman kanak-kanak berbasis agama; pendidikan profesi diberikan oleh para spesialis atau lembaga pendidikan kejuruan yang berkompeten dalam hal itu, dan lain-lain. Sosialisasi bisa dilakukan dengan sengaja, maupun terjadi secara tidak disadari ketika individu mengambil petunjuk mengenai norma-norma sosial tanpa pengajaran khusus mengenai hal itu.

Kemudian apa yang dipelajari seseorang dalam sosialisasi? Menurut sejumlah tokoh sosiologi, yang diajarkan melalui sosialisasi ialah peranan-peranan. Oleh karena itu dalam menjelaskan sosialisasi, sejumlah tokoh sosiologi menjelaskannya dengan teori peranan (role theory)

Agensi sosialisasi merupakan pihak-pihak yang melaksanakan sosialisasi. Ada beberapa agensi sosialisasi utama yaitu : keluarga, kelompok bermain, sekolah, dan media massa.

perbedaan lain. Keragaman merupakan realitas yang tidak dapat dihindari. Ia merupakan entitas yang hadir sebagai ajang untuk bersilaturahmi, bersosialisasi, akulturasi, asosiasi, sehingga tercipta sebuah peradaraan yang utuh. Toleransi dalam beragama bukan berarti sikap kompromistis dalam berkeyakinan karena keyakinan adalah kebenaran penuh yang tidak bisa dicampur dengan keyakinan agama lain, bukan pula membenarkan kebenaran keyakinan agama yang salah dan batil. Toleransi menjadi suatu hukum alam dalam mengelaborasi perbedaan menjadi sebuah rahmat. Kaitannya dengan budaya, secara substansial budaya ialah hasil dari akal budi manusia yang memiliki nilai luhur dan merupakan arkeologi kesejarahan yang patut dihargai sebagai suatu kebijaksanaan. Dalam pandangan Ahlussunnah waljamaah, tradisi-budaya yang secara substansial tidak bertentangan dengan syariat, maka Islam akan menerimanya bahkan mengakulturasikannya dengan nilai-nilai keIslaman.

Dari sikap tasamuh inilah, Ahlussunnah waljamaah merumuskan konsep persaudaraan (*ukhuwwah*) universal. Hal ini meliputi *ukhuwwah Islamiyyah* (persaudaan keIslaman), *ukhuwwah wathaniyyah* (persaudaraan kebangsaan) dan *ukhuwwah basyariyyah* atau *insâniyyah* (persaudaraan kemanusiaan).

d. Amar Makruf Nahi Mungkar

Amar makruf nahi mungkar merupakan realisasi dari keterlibatan NU untuk membangun masyarakat yang selalu memiliki kepekaan,

penyembuhan apapun. Hal tersebut diketahui oleh salah satu pembaca harian Pennsylvania Gazette, yaitu harian yang memuat berita bohong milik Benjamin. Banyak sekali bermunculan berita-berita bohong atau hoax yang terjadi sampai dibentuknya Badan Makanan dan Obat-obatan Amerika Serikat pada abad 20.

Hingga pada zaman kecanggihan teknologi seperti sekarang, sangat mudah dan cepat menyebarkan informasi atau berita ke seluruh belahan dunia. Hanya dengan menggunakan komputer atau hand phone yang mereka miliki, berita palsu yang bisa cepat dibuat dan disebarkan. Begitu mudahnya mengakses berita atau informasi yang akan dibaca oleh pengguna media sosial, membuat terkesan masyarakat buta terhadap akan mendapatkan informasi yang benar dan cara berkomunikasi yang baik dalam masyarakat sosial.

Hakikat komunikasi adalah proses interaksi dan ekspresi antar manusia baik individu ataupun kelompok. Manusia pada umumnya memiliki kepentingan dan kemauan untuk saling berbagi cerita dengan individu lain atau kelompok, baik itu secara langsung ataupun tidak langsung (lewat media). Dengan berkomunikasi, maka manusia akan mengembangkan pengetahuan dari dalam diri maupun dari luar diri mereka, pengetahuan akan bertambah. Hingga kini, dari penjuru dunia manapun tetap dihebohkan dengan berita atau informasi palsu. Dari munculnya raksasa di danau yang disebut Loch Ness, tembok Cina yang terlihat dari luar angkasa, hingga

menyebabkan mereka sangat menderita, sementara (orang) yang lain tidak peduli. Dalam pada itu, ujaran kebencian berbeda dengan ujaran- ujaran (*speech*) pada umumnya, walaupun di dalam ujaran tersebut mengandung kebencian, menyerang, dan berkobar-kobar. Perbedaan ini terletak pada niat dari suatu ujaran yang memang dimaksudkan untuk menimbulkan dampak tertentu, baik secara langsung (aktual) ataupun tidak langsung (berhenti pada niat). Jika ujaran yang disampaikan dengan berkobar-kobar dan bersemangat itu ternyata dapat mendorong para audiennya untuk melakukan kekerasan atau menyakiti orang atau kelompok lain, maka pada posisi itu pula suatu hasutan kebencian itu berhasil dilakukan.

Merujuk pada Oxford English Dictionary (OED), Robert Post, salah satu ilmu yang banyak dirujuk dalam diskursus ini mendefinisikan ujaran kebencian sebagai “*speech expressing hatred or intolerance of other social group especially on the basis of race and sexuality.*” Lalu apa yang bisa masuk dalam kategori atau istilah ‘hate’? Kembali merujuk OED, Post memahami hate sebagai ‘an emotion of extreme dislike or aversion; abhorrence, hatred’. Definisi ini mengandung dua aspek penting; yang pertama berkaitan dengan substansi atau konten ujaran dan yang kedua berkaitan dengan jenis kelompok yang disasar. Sebuah ujaran (*speech*) bisa dikatakan (*hate*) apabila yang pertama ia mengekspresikan perasaan kebencian atau intoleransi yang bersifat ekstrim dan yang kedua perasaan tersebut ditujukan kepada kelompok lain berdasarkan identitas mereka

a. Collaborative projects

Collaborative projects kolaborasi proyek merupakan suatu media sosial yang dapat membuat konten dan dalam pembuatannya dapat diakses oleh khalayak secara global. Ada dua subkategori yang termasuk ke dalam *collaborative project* dalam media sosial yakni Wiki adalah situs yang memungkinkan penggunaanya untuk menambahkan, menghapus, dan mengubah konten berbasis teks. Wiki yang paling populer di Internet sekarang adalah Wikipedia, tetapi Wiki yang digunakan lebih banyak untuk tujuan tertentu, sedangkan subkategori lainnya adalah aplikasi *bookmark social*, yang dimana memungkinkan adanya pengumpulan berbasis kelompok dan *rating* dari *link* internet atau konten media. Reddit merupakan sebuah situs dimana link dan posting dinilai oleh penggunaanya sebagai contoh utama dari aspek media sosial *collaborative project*. Dalam kenyataannya, banyak orang yang percaya terhadap apa yang di posting di media sosial *collaborative project* misalnya pada Wikipedia yang dimana pada situs tersebut apa yang telah di posting dapat dirubah oleh orang lain.

b. Blogs and microblogs

Blogs and microblogs atau blog dan mikroblog merupakan aplikasi yang dapat membantu penggunaanya untuk tetap posting mengenai pernyataan apapun sampai seseorang mengerti. Blog sendiri ialah sebuah website yang menyampaikan mengenai penulis atau kelompok penulis baik itu sebuah opini, pengalaman, atau kegiatan sehari-hari. Sebuah blog dapat

berisikan teks, gambar, dan bahkan video. Media sosial *blogs and microblogs* ini seperti *Facebook, Twitter*, yang dimana menjadi contoh media sosial yang sempurna dan banyak yang mempergunakannya. Apabila melihat kenyataannya, *blogs and microblogs* kebanyakan digunakan oleh perusahaan dalam memasarkan sebuah produk atau para petinggi dan selebritis yang mengupdate kegiatan agar pengikutnya dapat mengetahui hal-hal yang baru.

c. *Content communities*

Content communities atau konten masyarakat merupakan sebuah aplikasi yang bertujuan untuk saling berbagi dengan seseorang baik itu secara jarak jauh maupun dekat yang dimana dalam *content communities* ini penggunaanya dapat berbagi foto, video dengan orang yang dituju. *Content communities* ini seperti Youtube, Instagram yang dapat berbagi tentang video dan gambar, Flickr dan Imgur yang dapat berbagi foto, dan bahkan *slide Power Point* dapat dibagikan di situs seperti *Slideshare*. Dalam kenyataannya, *content communities* ini digunakan oleh berbagai elemen masyarakat, perusahaan, organisasi, maupun orang-orang yang populer agar dapat berbagi mengenai apa yang dimiliki.

d. *Social networking sites*

Social networking sites atau situs jejaring sosial yang dimana merupakan situs yang dapat membantu seseorang untuk membuat sebuah profil dan kemudian dapat menyambungkan dengan pengguna lainnya. Situs

jejaring sosial adalah aplikasi yang memungkinkan pengguna untuk terhubung menggunakan profil pribadi atau akun pribadinya. Dalam profil pribadinya mencakup semua jenis informasi termasuk foto, video, file audio, dan blog. Situs jejaring sosial dapat membantu seseorang untuk melakukan apa yang mereka inginkan.

e. Virtual game worlds

Virtual game worlds atau permainan dunia virtual merupakan permainan *multiplayer*, yang dimana ratusan pemain secara simultan dapat didukung. Permainan dunia virtual adalah lingkungan tiga dimensi dimana pengguna dapat berinteraksi menggunakan avatar pribadinya. Permainan dunia virtual ini umumnya memiliki seperangkat aturan yang ketat dan harus diikuti dalam konteks *Massively Multiplayer Online Role Playing Games* (MMORPG). Permainan yang paling populer dalam kategori ini termasuk *World of Warcraft* dan *Ever Quest*.

f. Virtual social worlds

Virtual social worlds merupakan aplikasi yang mensimulasikan kehidupan nyata melalui internet. *Virtual social worlds* adalah situs yang memungkinkan penggunanya untuk berinteraksi dalam *platform* tiga dimensi dengan menggunakan avatar yang mirip dengan kehidupan nyata. Karena komunitas-komunitas ini seperti realitas visual, suatu perusahaan dapat menggunakan taktik pemasaran yang serupa misalnya menggunakan uang sebagai alat untuk menjalankan aplikasi ini agar dapat bertahan hidup.

adalah berbentuk packetswitching yang terdiri dari sebuah subnet dan komputer-komputer host. Pada Desember 1968,ARPA memberikan kontraknya kepada BBN, sebuah biro konsultan di Cambridge, Massachusetts membangun jaringan.

Pada tahun 1969, Robert Taylor yang baru dipromosikan sebagai kepala kantor pemrosesan informasi di DARPA (Badan Riset Angkatan Bersenjata Amerika Serikat) bermaksud mengimplementasikan ide untuk membuat sistem jaringan yang saling terhubung. Bersama Larry Robert dari MIT, Robert Taylor memulai proyek yang kemudian dikenal sebagai ARPANET. Sambungan pertama ARPANET terbentuk antara University of California, Los Angeles (UCLA) dan Stanford Research Institute (SRI) pada jam 22:30 tanggal 29 Oktober 1969. Pada tanggal 5 Desember 1969, ada dua jaringan lagi yang bergabung, yakni University of Utah dan University of California, Santa Barbara sehingga total terdapat empat 4 simpul jaringan. ARPANET yang berbasis pada teknologi ALOHAnet berkembang sangat cepat. Pada tahun 1981, jumlah simpul yang tersambung menjadi 213.

Selama tahun 1980-an, jaringan-jaringan tambahan, khususnya LAN, makin banyak yang dihubungkan ke ARPANET. Sejalan dengan bertambah luasnya jaringan, host-pun semakin mahal. Karena itu DNS (*Domain Naming System*) dibentuk untuk mengorganisasi mesin ke dalam domain-domain tertentu dan memetakan nama-nama host ke dalam alamat-alamat IP. Sejak itu, DNS menjadi sistem database yang tergeneralisasi dan

Islam Nusantara yaitu Islam yang ramah, damai, terbuka dan toleran. Memaknai Islam Nusantara adalah Islam yang khas ala Indonesia yang merupakan gabungan nilai Islam teologis dengan nilai-nilai tradisi lokal, budaya dan adat istiadat di Nusantara.

Karakter Islam Nusantara menunjukkan adanya kearifan lokal di Nusantara yang tidak melanggar ajaran Islam, namun justru menyinergikan ajaran Islam dengan adat istiadat lokal yang banyak tersebar di wilayah Nusantara. Pertemuan Islam dengan tradisi Nusantara itu kemudian membentuk sistem sosial, lembaga pendidikan (seperi pesantren). Tradisi itulah yang kemudian disebut dengan Islam Nusantara, yakni Islam yang telah melebur dengan tradisi budaya Nusantara.

Islam Nusantara dimaksudkan sebuah pemahaman keislaman yang bergumul, berdialog, dan menyatu dengan kebudayaan Nusantara dengan melalui proses seleksi dan akulturasi serta adaptasi. Islam yang dinamis dan bersahabat dengan kultur dan agama yang beragam. Islam Nusantara bukan hanya cocok diterima orang Nusantara tetapi juga memberikan warna bagi budaya Nusantara sebagai sifat akomodatifnya yakni rahamatan lil alamin.

83

Islam Nusantara sesungguhnya hanya penyerdehanaan dari tipologi Islam Indonesia hasil perpaduan antara Islam dengan kebudayaan Nusantara. Nusantara dalam prespektif ini bukanlah hanya pada konsep

⁸³ K.H. Musthofa Bisri yang akrab disapa Gus Mus dalam seminar nasional *Institute for Nusantara Studies* (INNUS) pada Rabu, 18 November 2015

geografis, lebih jauh dari itu Nusantara merupakan encounter culture (pusat pertemuan budaya) dari seluruh dunia. Mulai dari budaya Arab, India, Turki, Persia termasuk adri budaya Barat yang melahirkan budaya dan tata nilai yang sangat khas. Oleh karena itu, Nusantara bukan sebuah konsep geografis melainkan sebuah konsep filosofis dan menjadi prespektif atau wawasan sebuah pola pikir, tata nilai dan cara pandang dalam melihat dan menghadapi budaya yang datang.

Kajian Islam Nusantara bukan sekedar kajian terhadap kawasan Islam, tetapi lebih penting lagi merupakan kajian terhadap tata nilai Islam yang ada di kawasan Nusantara yang telah tumbuh dan berkembang oleh para wali dan ulama sepanjang sejarahnya, mulai dari Samudera Pasai, Malaka, Palembang, Banten, Jawa. Islam yang datang ke Nusantara merupakan Islam yang sudah paripurna karena telah mengalami dialog intensif dengan berbagai peradaban besar dunia seperti Persia, Turki, India sehingga ketika samapai ke Nusantara telah tampil dalam kondisi yang paling paripurna. Islam model seperti itulah yang kemudian diajarkan di berbagai pesantren.

Islam Nusantara merujuk pada fakta sejarah penyebaran Islam di Nusantara dengan cara pendekatan budaya, tidak dengan doktrin yang kaku dan keras. Islam di Nusantara di dakwahkan dengan cara merangkul budaya, meylaraskan budaya, menghormati budaya, dan tidak memberangus budaya. Dari pijakan itulah NU akan bertekad mempertahankan karakter Islam Nusantara yaitu Islam yang ramah, damai, terbuka dan toleran.

Memaknai Islam Nusantara adalah Islam yang khas ala Indonesia yang merupakan gabungan nilai Islam teologis dengan nilai-nilai tradisi lokal, budaya dan adat istiadat di Nusantara. Karakter Islam Nusantara menunjukkan adanya kearifan lokal di Nusantara yang tidak melanggar ajaran Islam, namun justru menyinergikan ajaran Islam dengan adat istiadat lokal yang banyak tersebar di wilayah Nusantara. Pertemuan Islam dengan tradisi Nusantara itu kemudian membentuk sistem sosial, lembaga pendidikan (seperi pesantren). Tradisi itulah yang kemudian disebut dengan Islam Nusantara, yakni Islam yang telah melebur dengan tradisi budaya Nusantara.

Dalam konteks ini, budaya suatu daerah atau negara tertentu menempati posisi yang setara dengan budaya Arab dalam menyerap dan menjalankan ajaran Islam. Suatu tradisi Islam Nusantara menunjukkan suatu tradisi Islam dari berbagai daerah di Indonesia yang melambangkan kebudayaan Islam di daerah tersebut. Dengan demikian, corak Islam Nusantara tidaklah homogen karena suatu daerah dengan daerah lainnya memiliki ciri khasnya masing-masing tetapi memiliki nafas yang sama (Islam).

Menyimak wajah Islam di dunia saat ini, Islam Nusantara sangat dibutuhkan. Karena ciri khasnya mengedepankan jalan tengah dan bersifat tawasut (moderat) tidak ekstrem, selalu seimbang dan inklusif, toleran dan bisa berdampingan secara damai dengan penganut agama lain, serta bisa

dipandang secara tunggal, melainkan mejemuk. Tidak ada lagi anggapan bahwa Islam yang berada di Timur Tengah sebagai Islam yang paling benar, karena Islam sebagai agama mengalami historitas yang terus berlanjut.

Pertama, kontekstual yakni Islam yang dipahami sebagai ajaran yang terkait dengan konteks zaman dan tempat. Perubahan waktu dan perbedaan wilayah menjadi kunci untuk penafsiran dan ijtihad. Dengan demikian, Islam akan terus mampu memperbarui diri dan dinamis dalam merespon perubahan zaman. Selain itu, Islam dengan lentur mampu berdialog dengan kondisi masyarakat yang berbeda-beda, dengan kemampuan beradaptasi inilah Islam sesungguhnya benar-benar *shahih li kulli zaman wa makan* (relevan dengan semua zaman dan tempat manapun).

Kedua, toleran. Kontekstualitas Islam ini pada gilirannya menyadarkan kita bahwa penafsiran dan pemahaman terhadap Islam yang beragam bukan hal yang menyimpang ketika ijtihad dilakukan dengan tanggung jawab. Sikap ini akan melahirkan sikap toleran terhadap berbagai perbedaan tafsir Islam. Lebih jauh lagi, kesadaran akan realitas konteks keindonesiaan yang plural menuntut pula pengakuan bagi kesederajatan agama-agama dengan segala konsekuensinya. Semangat keberagaman inilah yang menjadi pilar lahirnya Indonesia.

Ketiga, menghargai tradisi. Ketika menyadari bahwa Islam dibangun atas dasar tradisi lama yang baik, hal ini menjadi bukti bahwa Islam tak selamanya memusuhi tradisi lokal. Islam tidak memusuhi, tetapi justru

Pada tahun 1961 di Yogyakarta Prof. Hasbi As-Shiddiqi melontarkan idenya tentang perlunya Fikih Indonesia, yakni fikih yang ditetapkan sesuai dengan Sementara pada dekade 1980-an K.H. Abdurrahman Wahid (Gus Dur) tampil dengan idenya tentang Pribumisasi Islam. Disini Gus Dur dengan tegas menyatakan bahwa Pribumisasi Islam tidaklah mengubah Islam, melainkan hanya mengubah manifestasi dari kehidupan agama Islam. Selain itu, Pribumisasi Islam bukanlah Jawanisasi atau Singkritisme. Tujuannya adalah bagaimana agar Islam dipahami dengan mempertimbangkan faktor-faktor kontekstual, dan juga bagaimana agar membuat kebutuhan-kebutuhan lokal dipertimbangkan dalam merumuskan hukum agama, tanpa mengubah hukum itu sendiri.

Apa yang telah menjadi ide terbesar yang dicetuskan oleh Prof. Habi tentang Fikih Indonesia dan Gus Dur tentang Pribumisasi Islam pada dasarnya menekankan pentingnya menjadikan 'urf (adat atau budaya) dan kebutuhan lokal sebagai bahan pertimbangan dalam penetapan hukum Islam. Dan ini merupakan elemen utama dalam konsepsi Islam Nusantara. Keharusan mempertimbangkan 'urf, tradisi dan budaya setempat dalam menerapkan hukum Islam dirumuskan dengan baik.

Mengenai apa yang disebut tentang Islam Nusantara, pandangan Islam Nusantara ini perlu dijelaskan. Pertama ingin penulis sampaikan bahwa jauh sebelum mencuatnya ide Islam Nusantara, KH Abdurrahman Wahid (Gus Dur) telah lebih dahulu muncul dengan konsep keislaman yang

agama dan etnik. Maka Islam menjadi tidak kaku dan rigid dalam menghadapi realitas sosial masyarakat yang selalu berubah. Dan itu artinya penegasan tentang Islam Indonesia untuk kaum muslim Indonesia, bukan Islam Arab. Hanya dengan cara itulah justru terbukti Islam itu shalih li kulli zaman wa makan, relevan untuk setiap masa dan tempat.

Sebagai contoh praktis ekspresi kultural yang khas Islam Nusantara adalah berbagai tradisi keislaman khas Nusantara yang terkait dengan peringatan Idul Fitri. Pertama, Idul Fitri sebagai penanda berakhirnya bulan Ramadhan yang dirayakan secara meriah, bukan Idul Adha yang mana di negeri-negeri Islam lainnya dirayakan lebih meriah ketimbang Idul Fitri. Dalam kultur ini, budaya Islam Nusantara memuliakan Ramadhan sebagai bulan Allah, yang tak kalah penting adalah ekspresi Islam Nusantara melahirkan budaya mudik yang ditradisikan sebagai sarana menyambung tali sillaturrahmi dengan sanak keluarga atau kerabat di berbagai daerah.

Dalam kaitan ini juga dikembangkan Tradisi Halal bi Halal. Tradisi ini tidak ditemukan kecuali dalam tradisi Nusantara. Mengapa tradisi halal bi halal harus ditradisikan? Barangkali ini adalah dasar pemikiran para ulama' Nusantara setelah berharap ampunan Allah pasca Ramadhan, maka agar kita benar-benar bisa fitri kembali masih tersisa kewajiban untuk meminta maaf kepada sesama.

Masih dalam konteks Ramadhan, hanya dalam ekspresi Islam Nusantara kita temukan Lebaran Ketupat. Sebuah perayaan keagamaan yang

upaya pemberantasan hate speech dan ujaran kebencian. Berawal dari MOU tersebut genderang perang perlawanan terhadap hate speech dimulai, melawan ujaran kebencian yang ada media sosial bukan hanya membawa kepentingan NU tapi juga pada konteks kenegaraan baik para Ulama, Kyai dan tokoh tokoh negara.

Hate Speech atau ujaran kebencian sering kali membawa suasana bangsa semakin memanas. Bumbu kebencian yang dilontarkan banyak memicu umat untuk bertindak anarkis dan radikal. Ujarana kebencian yang syarat akan kepentingan ini sering kali menasar para tokoh panutan umat. Seperti ujaran kebencian pada Kyai NU seperti KH Mustofa Bisri (Gus Mus), KH Said Aqil Siradj ketua PBNU, KH Makruf Amin Rois Amm PBNU, Presiden RI Joko Widodo dan banyak lagi.

Menyikapi maraknya ujaran kebencian tersebut beberapa langkah setratgis dilakukan oleh Pemuda *Cyber* NU. Seperti halnya kebanyakan bahwa melakukan pembelaan atau conter dilakukan di Media Sosial menjadi hal mutlak yang harus dilakukan, membeberkan fakta – fakta untuk melawan ujaran kebencian. Selain itu *Cyber* NU juga memberikan cara khusus untuk memberikan efek jera pada pelakau hate speech dengan melibatkan Ansor dan Banser untuk melakukan mediasi terhadap para penyebar hate speech. Hal ini dinilai jitu untuk membrikan efek jera terhadap pelaku.

Pertama, Langkah *Cyber NU* ini sebagai komitmen untuk menyebarkan kedamaian dengan media sosial, konsep Islam Nusantara yang diinisiasi oleh NU dan merupakan warisan para Wali Songo ini terus menerus disebar luaskan baik secara konseptual dan praktik. Seperti halnya embrio dari Islam Nusantara yang pernah dimunculkan oleh Gus Dur. Gus Dur menerangkan bahwa, Pertama kontekstual yakni Islam yang dipahami sebagai ajaran yang terkait dengan konteks zaman dan tempat. Perubahan waktu dan perbedaan wilayah menjadi kunci untuk penafsiran dan ijtihad. Dengan demikian, Islam akan terus mampu memperbarui diri dan dinamis dalam merespon perubahan zaman. Selain itu, Islam dengan lentur mampu berdialog dengan kondisi masyarakat yang berbeda-beda, dengan kemampuan beradaptasi inilah Islam sesungguhnya benar-benar *shahih li kulli zaman wa makan* (relevan dengan semua zaman dan tempat manapun).

Kedua, toleran. Kontekstualitas Islam ini pada gilirannya menyadarkan kita bahwa penafsiran dan pemahaman terhadap Islam yang beragam bukan hal yang menyimpang ketika ijtihad dilakukan dengan tanggung jawab. Sikap ini akan melahirkan sikap toleran terhadap berbagai perbedaan tafsir Islam. Lebih jauh lagi, kesadaran akan realitas konteks keindonesiaan yang plural menuntut pula pengakuan bagi kesederajatan agama-agama dengan segala konsekuensinya. Semangat keberagaman inilah yang menjadi pilar lahirnya Indonesia.⁹³

⁹³ Imaduddin Rahmad, *Islam Pribumi, Islam Indonesia Mendialogkan Agama Membaca Realitas* oleh Ahmad Baso

Ketiga, menghargai tradisi. Ketika menyadari bahwa Islam dibangun atas dasar tradisi lama yang baik, hal ini menjadi bukti bahwa Islam tak selamanya memusuhi tradisi lokal. Islam tidak memusuhi, tetapi justru menjadi sarana vitalisasi nilai-nilai Islam, sebab nilai-nilai Islam perlu kerangka yang akrab dengan kehidupan pemeluknya.

Keempat, progresif. Yakni dengan perubahan praktek keagamaan (Islam) menerima aspek progresif dari ajaran dan realitas yang dihadapinya. Kemajuan zaman bukan dipahami sebagai ancaman terhadap ajaran dasar agama Islam tetapi dilihat sebagai pemicu untuk melakukan respons kreatif secara intens. Dengan cara ini Islam bisa dengan lapang dada berdialog dengan tradisi pemikiran orang lain termasuk orang Barat.

Kelima, membebaskan. Islam menjadi ajaran yang dapat menjawab problem-problem kemanusiaan secara universal tanpa melihat perbedaan agama dan etnik.

Kedua, Prioritas *Cyber NU* adalah untuk mengedukasi para warga NU, santri pesantren, generasi muda millennial dan muslim para Muslim perkotaan. Generasi millennial menjadi prioritas khusus melihat jumlahnya yang semakin lama semakin besar seiring dengan perkembangan zaman menyongsong era bonus demografi pada 2030. Pada tahun 2019, *Cyber NU* menyiapkan tema dengan menuju satu abad nu.

Ketiga, Program yang dilakukan oleh cyber nu dengan melakukan turun lapangan pada struktural NU dengan melakukan kajian ilmiah berupa

